
 

              

 

 Reunión Informativa- comunidad del El Espavé, Bahía de Chame 
 

 

Fecha de la Reunión: 13 de enero de 2005 
 
Hora de la reunión: 6:00 PM 
 
Lugar de la Reunión: Comunidad de El Espavé, Chame, Panamá Oeste 
 
Sitio de la Reunión: Casa Comunal de El Espavé 
 
 

 
Asistentes:    personas de la comunidad, entre ellos, extractores de varas, astillas y 
carboneros, la Representante de la Comunidad, el Ing. Alexander Cobas de la 
Regional del MIDA de Panamá Oeste, Juan Ríos de la Autoridad Marítima y Carlos 
Sánchez de CEDESO. 
 
 
 



 
 

Desarrollo de la Reunión 
 
 
  La comunidad de El Espavé, es la comunidad más extractiva y la que más depende 
de las actividades del manglar para su sustento, además de ser la más poblada de 
las comunidades que están participando en el proyecto. 
 
Es por ellos que el proceso de promoción de la reunión informativa fue mas largo y 
mucho mas intenso. Finalmente contactamos a líderes de la comunidad, les 
hablamos a ellos sobre el proyecto y ellos escogieron el 
día 14 de enero para realizar la reunión informativa. Ellos 
se dispusieron a colaborar invitando a sus vecinos y 
familiares.  
 
Como se acordó, la reunión se realizó el día 14 de enero 
de 2005 en la Casa Comunal de El Espavé. Se inició 
mostrando el mapa de la cobertura boscosa de la región 
de Chamé, donde encontramos a Chame en el sector 
Oeste de la Ciudad de Panamá, y a la comunidad de El 
Espavé a orillas de la carretera Inter Americana en 
dirección hacia San Carlos.  
 
La reunión la inicio el Ing. Diomedes González, administrador regional de la ANAM 
de Panamá Oeste quien le agradeció a los 
presentes su presencia en la reunión. Luego el 
Ing. Berdiales explicó los objetivos generales y 
específicos del proyecto, sus beneficios, riesgos 
y estrategia. También se mencionó que el  
proyecto no solo lo estaría ejecutando La 
Autoridad Nacional del Ambiente(ANAM), si no 
que también estarían colaborando Instituciones 
Estatales tales como: El Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), El Ministerio de Salud 
(MINSA), La Autoridad Marítima (AMP), el 
Smithsonian y El Centro de Desarrollo 
Sostenible (CEDESO) y el IPAT. 
 
Se mencionó sobre la acentuada importancia que tiene la comunidad del Espavé en 
el aspecto turístico. La producción del carbón especialmente de mangle rojo es una 
actividad poco común y que requiere un proceso de elaboración muy riguroso. Es 
por que si se promocionara de una forma eficaz, se podrían atraer a los turistas de 
camino al Decamerun o Barceló a que visiten El Espavé y admiren detalles de la 
producción del carbón y de un recorrido en bote por los bosques de manglar de la 
zona. 
 
Al final de la presentación ellos realizaron varios comentarios como: 
 

- Ellos están conscientes de que extraer de forma intensiva los productos del 
manglar es destructivo para la flora y la fauna que vive allí, pero que ellos no 
saben realizar ningún otro tipo de actividades y que no tienen más 
alternativas para llevar sustento a su familia. 



 
- Que ellos están dispuesto a cooperar con el proyecto siempre y cuando no se 

les restrinja la oportunidad de seguir trabajando el manglar para mantener a 
sus familias. 

 
- También pidieron que la  Representante de la comunidad  se comprometiera 

a participar, ya que ella es una de las mayores extractoras y comerciantes de 
varas, astillas y carbón. La Señora Representante se levantó y dio su palabra 
de que apoyaría el desarrollo de los objetivos del proyecto. 

 
-  Uno de los miembros más veteranos de 

la comunidad de El Espavé, comentó que 
esa comunidad ha estado extrayendo 
productos del manglar por generaciones, 
sin hacer ningún tipo de actividades de 
reforestación. Que ya era hora de 
contribuir a que el bosque se reponga y 
fortalezca y que la mejor manera  de 
lograr esto es apoyando al proyecto sin 
esperar jornales, porque ya la Naturaleza 
ha pagado por adelantado por 
muchísimos años. 

 
- Por otra parte el Señor Harris Mendoza de la ANAM opinó que deberíamos 

hacer una limpieza del mangle salado ya que esta invadiendo todas las 
hectáreas que han sido taladas por camaroneras, hay que hacer un plan de 
manejo del manglar de la región de Chame especialmente en el área de El 
Espave que es la más aprovechada.   Se mencionó que es importante educar 
a toda la comunidad ya que si todos no trabajan no se podrá ver los 
resultados.  

 
Al final de la reunión se seleccionaron a cuatro personas de la comunidad, que 
serían los voceros del proyecto de manglar.  Estos fueron los señores 
 
Los participantes después de seleccionar sus coordinadores decidieron 
conformar un comité que llevaría el nombre de:  
 
Se acordó en el grupo una fecha para realizar una gira de campo el día 4 de 
marzo de 2005. También se acordó que el punto de salida sería  

  
Conclusión 

 
1. Se logro atraer la atención y la participación de un grupo representativo de la 

comunidad de El Espavé, que es la más grande usuaria del manglar a nivel 
nacional. 

 
2. Fueron selecciona cuatro voceros de la comunidad 

 
3. Se logró la participación y respaldo de la Representante de la comunidad, que 

es la mayor empresaria de productos del manglar del área. 
 

4. Desean conocer más detalles sobre temas de agroforestería 

 



 

 

   

 


